Красный Крест БССР в послевоенной советской историографии

Мандрик И.В., Бахир Ю.Н.

Учреждение образования «Витебский государственный университет имени П.М. Машерова», Витебск

В статье анализируется историография о восстановлении, организационном укреплении и функционировании общественного объединения — Белорусского Общества Красного Креста в освобожденной от немецко-фашистских оккупантов республике. Отмечается, что до середины 1960-х гг. отечественная историография по данной проблеме была представлена в основном публикациями практических работников, носившими больше публицистический, чем научный характер. Со второй половины 60-х гг. ХХ столетия до 1991 г. историография по тематике, раскрывающей деятельность Красного Креста в Беларуси, пополнилась незначительным количеством реферативных и диссертационных работ, но целостной концепциии по данной проблеме в послевоенной советской историографии не сложилось.

Цель статьи — выявить сформировавшуюся историографию о послевоенном восстановлении и развитии Красного Креста БССР, провести анализ наиболее значимой в ней литературы и дать обоснование необходимости научных исследований его многогранной деятельности в период 1944—1991 гг.

Материал и методы. Проанализированы наиболее известные издания и публикации российских и белорусских авторов, где отражена деятельность Союза Обществ Красного Креста и Красного Полумесяца СССР и Общества Красного Креста БССР в период 1944—1991 гг. При написании работы авторы опирались на принципы объективности и историзма. Применялись также историко-сравнительный, историко-системный методы.

Результаты и их обсуждение. Анализ исторической литературы подтверждает, что освещение данной темы имело изменчивую интерпретацию. Деятельность организаций Красного Креста в проведении традиционных гуманитарных мероприятий по сохранению и восстановлению здоровья населения страны рассматривалась учеными в пределах официальной идеологии. Со временем, удаляясь от завершения Великой Отечественной войны, происходило смягчение господствующего режима, а вместе с этим менялось авторское определение места и роли данного субъекта в общественно-политической системе. В то же время многие аспекты непосредственного участия центральных, местных и первичных организаций Общества Красного Креста республики в решении государственных задач по созданию и совершенствованию санитарной составляющей страны, охраны здоровья ее населения остаются слабо изученной страницей в белорусской истории.

Заключение. Исследование историографии об участии Общества Красного Креста Белорусской ССР в решении медико-социальных проблем (1944—1991 гг.) позволяет сделать вывод о том, что пока данная тема не нашла достаточного научного осмысления. В период 1940-х — 1960-е гг. работы носили в большей мере публицистический характер. Деятельность, чаще всего, рассматривалась в контексте союзной структуры — Красного Креста и Красного Полумесяца СССР. Работы этого периода ограничивались социальным заказом и дозированной информацией. Начиная со второй половины 1960-х гг., история развития Общества Красного Креста БССР вошла в круг интересов отечественных авторов. Сформированная к этому времени историографическая основа об организационном становлении и развитии Общества Красного Креста БССР пополнялась отдельными трудами, которые имеют определенное научное значение и могут стать материалом для дальнейшего объективного исследования проблемы.

Ключевые слова: гуманитарное право, Красный Крест в советской историографии, милосердие, социальная помощь.

The Red Cross of the BSSR in the Post-War Soviet Historiography

Mandrik I.V., Bakhir Yu.N.

Educational Establishment «Vitebsk State P.M. Masherov University», Vitebsk

Historiography on the restoration, organizational strengthening and functioning of the public union Belarusian Red Cross Organization in the liberated from German fascist occupants Republic is analyzed in the article. It is pointed out that up to the mid 1960-s national historiography on the issue was represented mainly by publications by practical workers which were mainly of publicist rather than scientific character. From the late 1960-s to 1991 historiography on the topic of Red Cross in Belarus was complemented by an insignificant number of reviews and dissertation works but there was no wholesome concept of the issue in the post-War Soviet historiography.

The purpose of the article is to identify the shaped historiography of the post-War rehabilitation and development of Red Cross in the BSSR, to analyze most significant literature on the issue and give grounds for the necessity in the research of its manifold activities between 1944 and 1991.

Material and methods. Most outstanding publications by Russian and Belarusian authors which reflect the activities of the USSR Red Cross and Red Crescent Organization and the BSSR Red Cross Organization between 1944 and 1991 are analyzed in the article. The authors relied on the principles of objectivity and historicism. The historical comparative and the historical system methods were used.

Findings and their discussion. Analysis of historical literature confirms that this topic was differently interpreted. The activities of the Red Cross in traditional humanitarian events on preservation and restoration of public health was considered by authors within the limits of official ideology. Gradually, following the end of the Great Patriotic War, the ruling regime was getting milder; consequently, the authors' definition of the place and the role of the subject in the social and political system was transformed. At the same time, a lot of aspects of the direct participation of central, local and primary sections of the Red Cross Organization of the Republic in solving state problems on creating and improving the sanitary component of the country, health protection of its population are still little studied in Belarusian history.

Conclusion. The analysis of the historiography on the participation of the BSSR Red Cross Organization in solving medical and social problems (1944–1991) makes it possible to conclude that this topic isn't still sufficiently considered. Between 1940-s and 1960-s papers were mostly of publicist character. Their activities were most often seen in the context of the Union structure, the USSR Red Cross and Red Crescent Organization. Works of that period were limited by the social order and portioned information. In the late 1960-s the history of the development of the BSSR Red Cross Organization interested native authors. The historiography base on organizational maturation and development of the BSSR Red Cross Organization, which had been shaped by then, was completed by some papers which are of some scientific significance and can become the material for further objective study of the issue.

Key words: humanitarian law, the Red Cross in the Soviet historiography, mercy, social aid.